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时评Sshi ping 实行阶梯电价要在“准”字上下功夫

不必过于指责“长治招商模式”

民企发放“孝工资”好时事乱炖
shishiluandunS

微评论Wwei ping lun

大学轨迹图反映不了
文理科的真实现状

杨国栋

近日，一组文科男女与理科男女大学

四年外貌发展轨迹的图片在微博上热传，

图中的文科男女四年来外貌越来越光鲜

靓丽，而理工科男女则几乎一成不变，无

数网友“躺着中枪”，纷纷表示和自己大学

里的状况极其相似。（3月28日《金陵晚

报》）

文理科只是专业不同，与外貌无

关。4 年大学生活对外貌的影响也不会

这么大。这只是反映出理科生对文科生

轻松大学生活的羡慕。因为“文科生不用

看书，不用听课，不用阅读，不用做习题，

不用做实验，不用做调查，只要抄抄笔记，

考前熬几天夜，看看老师划的范围，就能

高分通过。”这话虽有点夸张，却也反映出

文科生学习负担较轻的现实。而理科生

因忙于学业而疏于打扮也是常事。

当然，文科生课业负担轻也是相对

的，有些专业并不轻松。如法学专业，四

年要学三四十门课，大部头的法律书就好

几十本，要背的法条更是数不清。最惨的

是，这几年经常有法律在修订，往往去年

刚学的法律今年就修改了，只能从头再

学。

理科生羡慕文科生轻松懈意的大学

生活的同时，文科生也在羡慕理科生的高

就业率。大学四年级的文科男女绝没有

图中的那样潇洒，拼命打扮也是为了给用

人单位留个好印象，方便求职而已。社会

对文科生的需求本来就不大，很多专业性

不强的文员职位理科生同样能胜任。反

过来，文科生就没法抢理科生的饭碗。所

以，文科男女和理科男女谁能笑到最后还

真是不好说。

大学毕竟是学习的地方，不是比美

和选秀的地方。无论是文科男女还是理

科男女，都得把学习放第一位，别把过多

注意力放在穿着打扮上。要和人攀比，也

不能比富比美，而该比学习成绩。文科男

女更不能过分陶醉于大学轨迹图，只有不

断地充实提高自己，才能在残酷的就业竞

争中胜出。

金戈

星 雨

2011 年，山西长治

出台招商引资政策：外

地客商由于当地因素造

成亏损，由当地政府包

赔等，并规定区县一把

手引资不成功将“官位不保”。伴随“招

商大业”，近40个大大小小的工业园在长

治城乡散布开来，大多投资商只圈地不

投产，而当地官员为引资保官位默认此

做法。（3月28日《中国青年报》）

新闻中的一句话很值得玩味：大多

投资商只圈地不投产。那么这哪里是什

么招商引资，完全是一场圈地盛宴。

投资商很精明。招商引资的本意很

明显，就是为了发展工业，发展实体经

济，近大大小小的工业园也在长治城乡

散布开来了。笔者可以理解当地政府

兴业振市的一片苦心，但过于优惠的政

策 让 客 商 嗅 到 了 钻 政 策 空 子 的 可 能

性。各种折扣近乎惊人，比如，到长治

投资建厂的，在工业园区里优先安排建

设用地，土地使用费按 50%征收。在这

种政策导向之下，商人不圈地就违背了

价值规律。

民建中央副主席辜胜阻认为，我们

产业空心化非常严重。要重振实体经

济，一是反垄断，二是要减税。减税包含

着降低土地释让金这个内核要求。

这样的建议有合理的成分，长治的

招商思路也在某种意义上与其暗合。土

地使用费按 50%征收是实实在在地降低

土地释让金，效果也很明显，客商的资金

也进来，却挂羊头卖狗肉。大量的资本

有利于实体经济发展，但客商却不做了，

放弃了。因为土地出让金的减幅已经低

于实体经济与虚拟经济转换的阈值。

由此看来，还是一个度的问题。招

商引资可以看做是政府的融资行为，不

同地区的金融发展水平不同，融资环境

存在差异，这就决定了融资各方契约边

界条件有所差异。

长治地区的错误就在于没有平稳推

进融资手段的创新。在我国金融开放不

断推进、资本市场快速发展的今天，融资

政策的开放过程一定要循序渐近，要坚

决遏制投机，去杠杆化，把风险分散降低

到可控的范围内。通过多种途径，使虚

拟经济真正成为实体经济有益的延伸和

补充，推动虚拟经济和实体经济的协调

发展。而不是反客为主，得不偿失，长治

地区的教训值得借鉴。

罗瑞明

国家发改委28日上午召开2012年全国

经济体制改革工作会议，部署今年经济体制

改革重点工作。按照部署，今年要继续深化

资源性产品价格改革，包括上半年要推出居

民阶梯电价。(3月28日中国广播网）

阶梯电价一、二档怎么定，假如按照大

范围来求平均肯定不行，其中原因：第一我

国温差跨度大，南方和北方不同，有的北方

地区夏天可以基本不用冷空调，而南方多

数地区都得用冷空调，反过来说，多数北方

地区冬天要用热空调，而南方却未必；第二

用电习惯不同，有的地区洗澡一日不可少，

洗澡多，洗衣服就多，用电就多，而有的地

区却可以更长时间洗；第三城市和农村不

同，城市相对来说用电量要比农村大，如果

不分区域统一平均，势必造成不平衡，不少

家庭要增加大的负担。

居民阶梯电价实则很清楚不是降价也

不是稳价，当然不敢奢望比原来电价低，只

是期望一点，不要增幅过大，尽量定得准，

定得合理，如果不分青红皂白只是按总数

平均，看起来好像顾及了多数人的利益，但

并未反映出多数人的用电需求，而更担心

部门从中谋利，因而，对于电价基数确定不

能太笼统，应该细化，阶梯平均范围尽可能

小，科学地分析计算，切忌搞一刀切。

电在所有的日常公用品中最为重要，

如果定得过高，触一发而动全身，不仅给人

们的生活带来负担，而且将带动与之相关

的产品上涨，因而要在“准”字上下功夫，真

正来说，要反映真实电价并不难，先确定范

围，按照最近几个月的电费数进行平阶，就

能得到第一阶梯数，然后按照此基价，征求

公众的意见，该定高多少，该定低多少，如

此阶梯电价基数才能做到统筹兼顾，相对

准确，而更有说服力。

东莞松木山水库出现大面积死鱼

现象，水厂第一时间给出的解释是“跟

回南天有关”。

——在 27日上午举行的全市环保

工作会议上，东莞市委常委、常务副市

长梁国英痛斥“天气说”是在“放狗屁”，

并直言自己现在经常去明查暗访，发现

不少的污染源都在偷排污水。（3月 28

日《羊城晚报》）

“我们这个行业，卖身卖艺卖青春，

用欢笑泪水，献爱与自由。从未巧取豪

夺，鱼肉乡里，干过什么伤天害理之事”

——3月 27日，音乐人高晓松在微

博发文力挺退出微博的舒淇。尤其是高

晓松的微博，引网友纷纷效仿，撰写自己

行业版本的辛酸史。

“在2011年，占人口五分之一的中国

社会底层民众中，有14%的人没有足够的

钱购买自用的住房，该数字比 2008 年的

28%减少了一半；而最富有的中国人中，

同样有14%的人买不起房，在2009年时该

数字仅为6%。”

——盖洛普27日发布调查称，与过

去相比，中国最底层民众在吃住方面显然

比过去有所提升，但富人却比过去更买不

起房。盖洛普公司是全球知名的民意测

验和商业调查咨询公司，创立于1935年，

据说在长达70多年时间里，该公司因其

卓越的学术和商业成果，为人津津乐道。

山东滨州一家公司每

月额外给员工父母发放 200

至 500 元的“孝工资”,截至

目前已发放近 5000 万元。

所谓“孝工资”,是公司代替

员工尽孝道的一种企业行

为,该项资金由公司独立承

担,与员工工资完全分开。

此制度从 2007 年在高管层

实行,2010 年对 7000 名员工

推出。（据3月28日《齐鲁晚

报》）

如果发放“孝工资”的

企业是民营企业，发放出去

的“孝工资”不涉嫌偷税漏税，发放出去的

“孝工资”不是本该发给员工的部分薪资，

应当说，发放“孝工资”彰显企业领导者的

人文关怀与智慧。

让职工工资的增幅跑赢物价上涨，是

时代的强音，是奔小康的必要条件，无论从

哪方面说，都理所当然。遗憾的是，现在的

企业“狼性”十足，人性味不足，经济效益好

的企业不愿给职工涨工资，经济效益不好

的企业更不愿意给职工涨工资。因此，国

内企业普通员工的工资较低。在这种社会

背景下，企业发放“孝工资”，弥足珍贵，它

可以激励职工，提振企业人气，增强职工的

归属感，增强企业凝聚力，留住人尤其是人

才，避免企业“用工荒”，有助于把企业做强

做大。发放“孝工资”，也是企业文化的一

种创新。如果我们民营企业都向这个方向

努力，何愁劳资关系不融洽？从大的方面

说，发放“孝工资”不仅仅是给职工父母发

放一点钱，补贴家用，也是宣传“孝”文化，

提示职工尽孝道，这对于迎接老龄化社会

的到来与构建和谐社会，无疑是必要的。

发放“孝工资”体现了企业社会责任的担

当，意味着在文明传承中企业大有可为，值

得称道。

当然，国内的企业性质各有不同，是不

是都要发放“孝工资”应根据企业性质而

定。拿国有企业来讲，不分青红皂白发放

“孝工资”，就可能涉嫌搞变相福利、偷税漏

税等问题，因为国有企业是人民的，不是私

人的，企业的每一分钱该不该花、怎么花都

要问问人民答应不答应。国有企业若要发

放“孝工资”，是要把更多的利润上交给国

家，而不是把利润尽可能地留在本企业，向

本企业职工发，那就本末倒置了。

于文军/文 朱慧卿/图

非常道
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“祭品真是赶时髦，连数码产品都有

了。”昨天记者发现，清明将近，祭品开始

走俏，而今年的祭品也“与时俱进”，纸

iPhone、iPad 齐亮相。买家称让逝者感受

社会进步。（3月28日《北京晨报》）

明明是商家变着花样大赚其钱，却美

其名曰“让逝者感受社会进步”。果真死

而有灵，是不是也该烧些电脑操作教程才

更合适呢？否则逝者会因为没有跟上时

尚不知道怎么开机啊！

我们不能过多责怪消费者怀念心切、

迷信、愚昧，但对于商家本着利润而不是群

众情感肌理发起的“民俗创新”，社会管理

者（特别是文化部门）有权从法律的层面判

明是非，考虑该不该限制、制止？毕竟，给

逝者烧点纸钱，固然污染环境或易引发火

灾，但好歹还是几千年来国人祭祀的传统；

改用鲜花、网上祭祀虽然也是“创新”，但毕

竟也合情合理并有值得称道之处。但是，

类似纸 iPhone 的“创新”，谋求暴利，浪费

资源和人力，污染环境，宣扬低俗，把一份

严肃的追忆也搞笑为滑稽，实在看不出这

种“创新”有何称道、“进步”之处。

对纸 iPhone等“时尚
祭品”泛滥应有法可依


